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工 作 简 报 

（2023 年第 4期  总第 21 期） 

北京老医药卫生工作者协会                2023 年 6 月 16 日 

 

高标准 高质量  

推进“退休医学专家支援生态涵养区基层医疗卫生服务项目” 

交流座谈会圆满落幕 

 

北京老医药卫生工作者协会主办的“高标准、高质量推进退休医学专家支援

生态涵养区基层医疗卫生服务项目”交流座谈会，6 月 15 日下午在昌平阳坊大都

饭店圆满落幕。 

出席这次交流座谈的八十多名与会各方有：北京市卫生健康委基层卫生处和

离退休干部处领导；生态涵养区卫生健康委及受援基层医疗卫生机构相关负责人；

参与支援工作的各位退休医学专家和北京老医药卫生工作者协会领导、分会负责

人及全体工作人员。冒着未暑先热的高温，参会人员风尘往返数百十里奔赴阳坊，

大家共同的心愿是紧紧抱成一团儿继续高标准、高质量推进“项目”工作深入进

展。 

按照会议议程，交流座谈会先后有十多位各方代表踊跃发言，他们扼要简叙

“生态涵养项目”走过的历程与当下的进展和支援基层卫生实践取得的成果与思

考。 

作为承接“退休医学专家支援生态涵养区基层医疗卫生服务”项目的带头人，

北京老医药卫生工作者协会会长李燕申在率先发言中对这一项目的起始做了全



2 

 

面的回顾。2020 年，从北京市密云区石城乡等 7个生态涵养区、半生态涵养区社

区卫生服务中心开始在三家试点，直至 2022 年项目正式全面铺开并增至二十家

受援单位，她从“启动、亮点、探讨商榷的建议”三个方面以 PPT 的形式做了图

文并茂的阐述。特别对来自北京友谊、朝阳、宣武、口腔、世纪坛、佑安、积水

潭医院，复兴医院、北京藏医院、北京市宣武中医医院、清华大学玉泉医院、北

京按摩医院的 20 位名退休专家做了重点介绍，感谢他们为京郊基层卫生事业上

水平、为百姓健康毫无保留的诊疗服务。“共享资源，三位专家互换出诊”“及时

调整支援地点，到患者最需要的地方”等五个亮点让与会者感动，入心动情。李

燕申在发言最后中肯提出三点值得探讨商榷的建议：一是受援单位要突出受援需

求、匹配专家专业的精准：二是多方面、多角度发挥支援专家作用：三是各级卫

健委在项目中的参与和重视。希望引起与会者的思考。 

老专家是支援生态涵养区基层医疗卫生服务项目的主体队伍，在座谈会中相

继发言的三位支援专家是项红、苗芊、屈晓霞。她们围绕自己在受援社区卫生服

务中心传帮带的诊疗实践，重点表达了各自在提升生态涵养区乡镇社区卫生服务

中心诊疗能力、提升偏远山区百姓就医获得感、为缩小城乡医疗卫生服务能力差

距上付出的努力。 

项红主任在该项目第二批试点时，就来到大安山支援，她带徒弟答疑解惑、

讲课传授经验，深受基层医务人员的欢迎。她从应用经方为山区群众服务的点滴

体会、房山大安山社区卫生服务中心党的领导挂帅积极支持项目工作、带好徒弟

留下不走的好中医三个方面，对自己支援工作做了小结。 

被誉为“劳模”之称的中医老专家苗芊，自去年 8月份与昌平区南口镇社区

卫生服务中心签约以来，坚持每月全勤，病人逐渐增多，创单月门诊量 306 人的
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最高记录。在疫情最严重的 2022 年 12 月，已经被通知停诊在家的她，得知社区

卫生服务中心工作繁忙、人员紧张，她立即要求前去出诊。苗主任冒着随时被新

冠感染的危险，始终冲在门诊一线的工作精神，深受社区医护人员和当地百姓的

称赞。 

屈晓霞是该项目的元老。从第一批项目试点开始就进入了项目组，继而 2022

年又签约于门头沟清水社区卫生服务中心。她在发言中坦诚表达自己作为一名神

经内科专业的医生“如何找到自己发挥智力支援合适定位”的艰辛过程。在发言

中，屈晓霞感谢市卫健委基层卫生处、离退休干部处对生态涵养项目政策机制的

具体指导，感谢市老卫协、清水社区卫生服务中心领导和医务人员的对项目落地

进展的大力支持与配合。屈晓霞与清水社区卫生服务中心家医团队，通过对患者

的慢病管理和健康宣教，提高了他们的依从性，使得入组患者的高血压、糖尿病

在 3-6 个月内得到较好的控制，高血压达标率为 75.6%，好转率 24.4%，总有效

率 100%；糖尿病达标率 57.1%，好转率 38.1%，总有效率 95.2%。 

几位老专家代表的发言不仅赢得与会者的掌声，更赢得了各级领导与同行对

这支专家队伍的敬意！ 

各生态涵养区、半生态涵养区所属受援单位是完成这个“项目”必不可少的

“三方”之一。按照交流座谈议程，参会的各受援单位做好了发言准备。 

怀柔区九渡河镇社区卫生服务中心，2020 年从这个项目试点开始就精准邀请

中医老专家进驻的受援单位。晏志军副院长在发言中详细介绍了实施这一项目的

愿景、目前项目开展情况及对项目的服务评价。伴随项目的启动，九渡河镇社区

卫生服务中心领导十分重视项目的顶层设计。他们采用多种途径、广泛宣传老专

家智力支援基层卫生服务项目，提高了山区群众对专家出诊的知晓率；充分利用
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现有条件保障专家的工作、生活，促使专家更好地融入基层，解决百姓的健康需

求；延伸、拓宽专家服务半径，除安排专家在中心出诊外，还派出到下属社区卫

生站出诊，让医疗服务惠及山区各处的百姓；入村巡诊、授课，为村民健康保健

答疑解惑。晏院长在发言的最后明确表达：老专家服务基层传帮带，使九渡河镇

社区卫生服务中心的医疗服务能力和居民满意度显著提高，打造了基层专科队伍，

青年医师责任感、使命感大大提升；推进家医签约服务，提高签约获得感；留下

一支队伍，建立专全绿色通道。 

在座谈会上发言的还有房山区河北镇社区卫生服务中心医生代表，密云区密

云镇社区卫生服务中心、昌平区阳坊镇社区卫生服务中心的相关领导。他们都从

不同角度交流了“生态涵养”项目实施以来，带给基层医疗卫生的变化。延庆区

卫健委副主任勾晶明用简短的发言赞誉市卫健委开展的“退休医学专家支援生态

涵养区基层医疗卫生服务”项目，他说：“延庆区是经济最不发达的边远山区，

老百姓对卫生服务的需求最大，市老卫协派来的支援专家最得力、百姓最受益！” 

交流座谈会的最后市卫健委基层卫生处二级调研员李志敬、离退休干部处处

长彭英姿分别做了简短的总结发言。 

彭英姿对基层卫生处、市老卫协携手为老专家搭建发挥作用的平台，以及倾

情参加这个项目的京医老专家表示衷心感谢，她说:这是建设健康中国、促进乡

村振兴的项目，举措新、效果好，基层满意、百姓受益。市卫生健康系统的老专

家们牢记初心使命、践行职业精神，是一批有大爱、有情怀、有温度的医务工作

者，今后，将进一步动员老专家们积极参加这个项目。 

李志敬指出：大家要把交流座谈中称道的项目亮点继续发扬下去，各受援区

卫健委要更重视这个项目，有个别区重视的还不够。鉴于目前的经济财力水平有

限，但仍拿出有限的资金支持这个项目，所以希望各区卫健委要把专家的资源充

分利用好，为他们提供更安全、舒适的生活保障。老专家德高望重有情怀，能在
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应该享受晚年生活的时候，做一件利在当代功德无量的好事，是年轻医务工作者

学习的榜样。她请求经验丰富的老专家们帮助想办法，招募更多的退休专家参与

到项目中来。 

交流座谈会结束后，李燕申会长组织部分老专家、工作人员就“高标准高质

量推进退休医学专家支援生态涵养区基层医疗卫生服务项目交流座谈会”谈收获

体会。几位年纪较轻的专家表示，听了李会长的工作回顾和三位年过七十的老专

家发言，很受感动。表示要向他们学习，克服困难，继续做好支援的项目工作。

同时也提出建议：要把老专家送到真正有需求的受援单位，选点前做好实地考察，

这样才能不浪费专家资源。 

 


